

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., jueves 28 de noviembre de 1912 Núm. 268

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!
No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».
Únicos Importadores,
Antonio Urbano y Hno.

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES
FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos. 26—11

La más alta novedad

El cura, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos visitando EL TOKIO.

Aquí encontrarán Uds. Londres, Media Regalia, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Brevas, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalia del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén
— SAN JOSE DE COSTA RICA —

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 408

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



NOTICIAS DEL EXTERIOR

Londres, 24.—Las relaciones de Austria y Servia son más satisfactorias ahora que en ningún tiempo, desde que principió la guerra de los Balcanes; según mensaje de Viena recibido esta noche de Dillon, corresponsales especiales del Daily Telegraph allí, quien dice que está autorizado para afirmar que no se ha hecho a Servia ninguna demanda por Austria Hungría, ni se ha enviado ningún ultimatum al Gabinete de Belgrado, y que la Monarquía Ducal desea convenir en todos los reclamos de Servia que no afecten el honor de Austria y su seguridad nacional. Por otra parte, Viena acusa recibo a la intimación de Servia de que está dispuesta a hacer todo lo que sea racional para conciliarse a Austria, que está dispuesta a abandonar todos sus derechos en Albania, excepto una angosta faja que conduzca a una ventana al Adriático, un pedazo de costa navegable, donde pueda ella construir su propio puerto, y se concede en Viena que el Gobierno austriaco está casi dispuesto a conceder algo de eso. Estas afirmaciones del corresponsal del Daily Telegraph que se cree aquí inspirado por hombres que tienen las riendas del gobierno de Austria, ha disipado los temores de una guerra general, desacreditando las noticias de los alarmistas y de los agiotistas en las bolsas, quienes representaban ya Alemania, Italia y Austria, vistiendo su brillante armadura con las profecías de Arnigeddon con el desgraciado propósito de afectar las bolsas en Europa, y los alarmistas de la prensa tanto aquí como en los EE. UU. inconscientemente por móviles ulteriores estaban haciendo el juego de los agiotistas.

Esta mañana casi todos los periódicos de diputación en Inglaterra levantaron su voz para condenar a los que por alquiler ó por puro deseo de estar fomentando sensacionalismos que son enemigos declarados de la verdad y solo tratan de trastornar la mente de sus lectores para ayudar a precipitar el pánico y que para que se vea cuán satisfecho sería realmente la situación, sólo basta ver que la opinión responsable en Berlín, Viena, Petersburgo, Londres, París y Roma está por la paz; que el gobierno francés durante estos últimos días ha estado haciendo meritorios esfuerzos para conseguir un avenimiento entre Belgrado y Viena en la misma cuestión que los divide, un puerto en el Adriático que es la gran ambición del gobierno de Pedro y que según el corresponsal del Daily Telegraph en Viena, hay razones poderosas para creer que esos esfuerzos han sido coronados por el éxito.

Bilbao, 24.—La versión oficial de la catástrofe es que una mujer gritó fuego, el público en las bullas aconsejaba calma, permaneciendo sentado; en las galerías bajaban atropellándose y vociferando, interrumpiéndose la función y propagóse un gran pánico. El choque fué horroroso, los muertos y heridos formaban montones, extrajéronse 42 cadáveres y muchos heridos, la mayor parte niños horrorosamente magullados. De la nueva requisa se sacaron 3 cadáveres de jóvenes de 15 a 18 años. Como la casa de socorro era in-

Pasa a la 4ª página.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Las mejores y más baratas Plantas y Flores, en el INVERNADERO

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

LOS INCORREGIBLES

La Ley general de Educación Común fue elaborada para las escuelas comunes, y las escuelas comunes son para los niños normales.

La manía pedagógica de cierto tiempo dió por resultado esta fórmula atrevida: *el maestro hace el alumno.*

Por desgracia, la práctica y el tiempo han probado lo contrario, y la sociología ha sentado esta otra tesis muy diferente, por cierto: *hay seres incorregibles*, por lo menos por los métodos normales. Hay seres regresivos que necesitan un tratamiento especial, enérgico, para alcanzar el grado de moralidad que se requiere en el medio social en que se vive.

Y siendo la herencia una de las causas que determinan las acciones humanas, no es de esperar en manera alguna que las malas notas, los arrestos, las amonestaciones y las separaciones temporales de la escuela, leves sanciones, no hay duda, operen de manera eficaz sobre naturales tendencias y robustas inclinaciones, legado infausto de quién sabe cuál de los numerosos y remotos ascendientes.

No se puede exigir á un maestro que transforme lo que es casi intransformable. Por mucho tiempo se dijo que *quod natura non dat, Salamanca non praestat*: lo que no da la naturaleza, tampoco se consigue con los estudios, y esto es verdad en gran parte. La educación desarrolla lo que hay, pero no crea de la nada, no verifica el milagro del *Fiat Lux*.

Nuestras acciones obedecen á una causa; y esa causa puede ser el atavismo, puede ser la alimentación más ó menos sustanciosa y abundante, pueden serlo también el premio y el castigo.

Las tendencias naturales pueden ser modificadas por la pena ó por el premio, y aunque la doctrina filosófica de Kant ha invadido los dominios de la pedagogía en lo que se refiere á recompensas y castigos, éstos no han podido suprimirse todavía en esta

nuestra edad de oro de la educación pública.

¿Qué son las reconvenciones, las malas y las buenas notas, los arrestos y las separaciones de la escuela, sino castigos y premios en pequeña escala?

¿Por qué obra la humanidad si no por algún móvil leve ó poderoso según sea la condición física, moral ó intelectual en que se encuentre?

¿Son útiles los castigos y los premios? No diremos sí ni no; pero es preciso que tengamos en cuenta que así como se obra mal ó bien por causa de la herencia, así como se obra mal ó bien por causa del medio social en que se vive, así como se obra bien ó mal en virtud del clima ardiente, de la alimentación succulenta y de la constitución más ó menos enfermiza de nuestro cuerpo, se puede obrar de manera diversa ante la perspectiva de un castigo ó ante la próxima consecución de una recompensa.

En las escuelas comunes no se han suprimido ni premios ni castigos; lo que pasa es que ellos figuran en pequeña escala para niños fácilmente corregibles.

Los muchachos difícilmente corregibles, los ineducables, los que no son normales sino una excepción, no deben tener su asiento en las escuelas comunes porque perjudican intelectual, moral y físicamente á los que no están en sus mismas condiciones, sin provecho alguno para nadie.

Cada año, antes de la apertura de las escuelas ó al principio de los cursos, debería verificarse un examen riguroso de los escolares que llegan por primera vez, para separar de ellas á los raquíuticos, á los enfermos, á los que muestran perversidad y á los incapaces mentalmente.

Para éstos es necesario otro régimen: quizá mayor castigo, mayor recompensa, mejor aire, mejor alimentación. Aquí el procedimiento es más individual, más concienzudo, más serio.

ECOS

El beneficio de la Roca

El teatro estuvo muy concurrido, lo que demuestra las simpatías de que disfruta entre nuestro público la eminente actriz, quien fué muy ovacionada.

Muchos regalos recibió la señora Roca en su beneficio; joyas, ramos de flores, un espléndido mantón de Manila etc., etc.

«El tanto por ciento» comedia en verso de López Ayala, gustó mucho. Y la beneficiada hizo prodigios en la representación de su difil papel.

Nuestras felicitaciones á la Compañía Díaz de Mendoza.

El gran sistema

Ahora que la ratería cunde, convendría que la policía practicase un nuevo método muy en boga en el exterior para atrapar á los ladrones. Vg.—Se coge al indiciado; se le amarra fuertemente á una silla; enseguida se llama á un profesor, como Oacóroff, para que lo hipnotice, y luego, durante el letargo, la policía le va tomando una declaratoria con cargos, y averiguando los hechos y quiénes son los cómplices.

Con este procedimiento, no hay ratero que se escape. Item: á cada ratero que se coja, conviene raparle la cabeza para que obre mejor el fluido sobre su encéfalo.

Respetuosamente indicamos el procedimiento hipnótico-policíaco al General Román.

Dramatorrea contagiosa

No son pocos los escritores, que, alentados por el ejemplo de los señores Calsamiglia, Martínez y Garnier, desean aprovechar la Compañía Díaz de Mendoza para estrenar sus obras teatrales.

Concedemos un amigo que tratará de que le estrenen su fabuloso drama intitolado «Florentina, ó la mujer de hielo» y otro escritor que se propone hacer un drama modernista intitolado *Stella matutina*.

Pobres de doña Josefina Roca y don Mariano Díaz de Mendoza; ¿cómo harán para quedar bien con tantos iliteratos?

Un niño hace explotar una bomba de dinamita y se destroza los dedos

Antier á las dos de la tarde, fué víctima de un de graclado accidente en el pueblo de San Francisco de Dos Ríos, el niño Porfirio Bermúdez, de 6 años que pudo traer fatales consecuencias.

Cómo ocurrió el hecho

En el interior de la casa estaba el inocente niño jugando con un carrizo de dinamita, muy ajeno al inminente peligro que aquel objeto encerraba, y deseoso de conocer los efectos de la detonación, tomó una piedra sujetando el carrizo con los dedos de la mano izquierda.

Al fuerte choque que la bomba recibió, explotó ésta, produciendo un ruido espantoso, que puso en alarma á los padres del niño que corrieron en el acto al lugar de donde había partido la detonación encontrándolo tendido en el suelo, lanzando desgarradores quejidos; la dinamita le había destrozado tres dedos de la mano derecha.

Bajo angustiosos gritos y tristes lamentos, aquellos padres desconsolados condujeron al niño á una de las habitaciones inmediatas, sin atinar de qué manera aliviar en algo sus dolores, pero su amoroso padre en medio del aturdimiento en que se hallaba, telegrafió con carácter urgente al doctor Barrionuevo, el cual se presentó lleno de vivo interés, é inmediatamente aplicó las medicinas que aconseja la ciencia en tales casos, y con feliz resultado hizo la amputación de los dedos destrozados, curándole al mismo tiempo las leves lesiones que también se había producido en la mano izquierda.

Impuesto Municipal sobre coches y automóviles

Sabemos que los propietarios de coches con llantas de hule, han presentado una solicitud á la Municipalidad, pidiendo se les exima del pago de impuesto que la Corporación les tiene señalado, alegando con justa razón el perjuicio que se les irroga en virtud del mal estado de nuestras calles.

Sobre este punto, si merece que la Corporación Municipal tome en cuenta la solicitud referida y haga algo en beneficio de los solicitantes, basándose en las pérdidas materiales que sufren.

El impuesto sobre automóviles de alquiler se fijará en doce colones trimestrales, quedando libres de gravamen, los de servicio particular.

J. Albertazzi Avendaño, MAESTRO NORMALISTA,

con varios años de práctica, da clases á domicilio á precio módico.—Ap. 499.—911.

Platos del día

Para algunos, la próxima elección municipal de San José es cuestión de vida ó muerte. Entró ellos esta un bizzo famoso por sus cambios... de colores, y que es quien está ahora, desde las columnas «amarillas» de una de las mitades del periódico aquel de Mr. Lindo, sudando la gota de su magín emteco por ver cómo divide las compactas filas de los *neos*, á los cuales el mismo protagonista de mi historia en un tiempo engañó diciéndose también *neo*. De ahí aquello de «palos de ciego» de que habló ayer alguien.

Él, el bizzo, jura que ha inventado la pólvora y que de esta vez ha sabido dar en el clavo. El es feliz con su esperanza de haber hallado un punto de apoyo... en las *mañas genuinas* que en un tiempo sirvieron para hacer ciertas celebridades baratas que el tiempo solito, sin necesidad de esfuerzo de nadie, se ha encargado de carcomer, dejando en descubierto sus vacías calaveras.

¡Oh, acólito infortunado! Te cito y emplazo para dentro de poco rato y ya te voy á contar si los *neos* á quienes por despecho miras ahora de reojo—porque no puedes mirar de otra manera—son tan *suaves* como te los imaginas. Sigue tu cháchara, sigue dando á tu manubrio y ya me vas á decir si recuerdas quiénes son los que en un tiempo sólo supieron de derrotas y ahora sólo saben y seguirán sabiendo de victorias... para que te arda.

Nosotros no necesitamos de hacer trazo nuestra lengua y ponerla al viento; nada de eso; estamos tranquilos y guardamos respetuoso silencio, convencidos como estamos de que nadie nos mueve de nuestro puesto ni

intentará hacerlo; nuestras filas están más nutridas cada vez; si ha habido un desierto, bien está él donde está, que en cambio hemos recibido con los brazos abiertos á una multitud de amigos que irán con nosotros hasta el final.

Puede decirse que estamos completos; por eso un amigo dijo que no necesitábamos de la campaña que algunos, ilusos!, se figuran que va á entablarse. Nuestra campaña esta hecha. Estamos listos, como si dijéramos, con el pie en el estribo.

¿Que quiénes van á ser nuestros candidatos?—Con toda seguridad os puedo afirmar, por si alguien lo ignora, que *genuinos* no lo serán.

Y á propósito por qué os preocupanto saber los nombres de nuestros candidatos, si para vosotros todos nosotros somos iguales, igualmente malos, igualmente detestables, porque no contamos con sabios de corcho para la salvación... del número uno!

¿Acaso nosotros, que consideramos á los *genuinos* como verdaderas eminencias, bajo un pie de igualdad extraordinaria, manifestamos una tal curiosidad por saber quiénes de entre ellos merecen la confianza de los otros?

Aunque, en verdad, ahora nuestra conducta obedece á la seguridad plena que tenemos de que los *genuinos* no van á hacer ni *cuño*, y por lo mismo ni nos va ni nos viene, ni nos da calor ni frío, ni nos pica, ni nos duele, que la lista de ellos sea así ó sea asá, tuerta ó derecha... porque no pasará de ser para ellos un simple y *agradable* pasatiempo.

FILO

De Heredia

Noviembre 25.

Al dulce hogar de nuestro amigo don Eloy Ramírez Víquez, ha llegado como un hermoso regalo de pascua, una niñita que á estas horas es colmada de tiernas caricias por sus amantes papás.

Que las hadas, portadoras de dichas, velen siempre sobre su cuna, ellas que miran las inocentes sonrisas de la dichosa niñita vendida al mundo, en buena hora.

Por tan feliz suceso felicitamos al amigo Rodríguez y su esposa.

Don José Manuel Herrera compró á don Julio Sánchez una finca situada en «Cerro de Piedra» (camino de San Antonio de Belén) por la suma de ₡ 18,000. El señor Herrera es bastante acomodado y tiene suerte para los tratos que, como el anterior, le augura grandes ganancias, y en día no lejano será el señor Herrera un grande exportador de nuestro grano de oro, único en el país.

Uno de los simpáticos niñitos hijo del caballero don José Agullar Soto y de doña Angélica Rojas de Agullar, ha estado enfermo, aunque no de cuidado dichosamente. Deseamos que pronto recupere su salud.

El próximo viernes regresará á su patria, la República de Guatemala, nuestro querido amigo don Antonio Coronado Agullar. Tal noticia nos contrista mucho, mas es inevitable su viaje. Deja aquí á su muy estimada esposa y sus dos simpáticas niñitas que lamentarán su larga ausencia, igualmente que nosotros. Le deseamos un feliz regreso á la progresista tierra del Quetzal con un cariñoso recuerdo que le enviarnos.

CORRESPONSAL X.

De Río Segundo

Noviembre 27.

El domingo se celebró con toda pompa en las escuelas la clausura del año lectivo. La escuela de niñas estaba artísticamente arreglada con flores y palmeras. Hubo selecta concurrencia que dió realce á la fiesta escolar, la cual fué un verdadero acontecimiento social. Los padres de familia reunidos mostraron el interés de conocer el aprovechamiento de sus hijos.

Don Ismael Chaverri, Director de la escuela de varones, improvisadamente, y en frases de cariño hizo la despedida, que jamás se les olvidará á los discípulos dado lo mucho que lo querían, y recordarán sus enseñanzas.

Preciosas muñecas recibieron de la honorable Junta de Educación para las niñas más aprovechadas. Pero... entre los niños se repartieron novelas de sana lectura; cóctiles y cerveza para el público no faltó. Todos satisfechos dan las gracias al personal docente por el interés desplegado en favor de nuestra juventud estudiantil.

Las niñas lloraban al despedirse de sus queridas y respetadas maestras, señoritas D. rila González y Mercedes Ramos. Igualmente se hizo sentir la separación de los conocidos educacionistas don Ismael Chaverri y don Víctor Pérez. Para todos mis sinceras felicitaciones, por la luz del acto público y provechamiento de sus alumnos.

A. V.

Doctora JADWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.

« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

Movimiento Oficial

Ultimos acuerdos publicados por «La Gaceta»:

—Se nombró á don Adriano Martín Lanuza Cónsul adhonorem en Madrid.

—Fue nombrado Agente de Policía de Hacienda Vieja, cantón de Orotina, don Terbio Azcelfa.

—Se nombró Agente Principal de Policía de Turis á don Alfredo Pérez M.

Por el Poeta Nacional

Suscripción pública levantada á fin de recaudar los fondos necesarios para repatriar los restos de AQUILEO J. ECHEVERRIA

Vienen	₡ 274 00
Domingo González	5 00
Luis Felipe González	5 00
Lic. Carlos Leiva Q.	5 00
Octavio García	5 00
Juan Fernández M.	5 00
Lic. Víctor Vargas Q.	5 00
«Centro de Amigos»	10 00
Rogelio Sotela	1 00
Dr. Ernesto J. Flores	5 00
Alfredo Anderson	5 00
Julio Montero	5 00
Lic. Ezequiel Gutiérrez	5 00

Teatro Nacional

Compañía Cómico-dramática Española

M. DIAZ DE MENDOZA

Primera Actriz

JOSEFINA ROCA

Jueves 28 de noviembre

A pedido de numeroso público

Los Hijos Artificiales

NOTA:—Todas las noches después de la función habrá tranvía á San Pedro.

¿QUIERE SER FELIZ?

Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalo TERNER en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

La fiesta del árbol

Nosotros lo hemos perdido, si es que alguna vez lo tuvimos, el gusto por las grandes fiestas populares. Nuestros regocijos populares se limitan a la alegría, bastante melancólica, de un día de carnaval o de un miércoles de ceniza. Y nuestro 14 de julio mismo no impresiona profundamente el alma nacional.

¿Por qué nuestro individualismo refranado desdeña esas grandes manifestaciones colectivas, que parecen reservadas para los pueblos nuevos o para aquellos cuya educación social es completa? Esto es materia de estudio, me concreto ahora a señalar el hecho. La Francia, desde los bellos días revolucionarios del Campo de Marte, muy pocas veces ha vuelto a ver esas fiestas, en las cuales todo un país colmaba.

He necesitado atravesar el Atlántico y llegar hasta la Joven Argentina para presenciar una de aquellas grandes ceremonias. Se celebraba recientemente en Buenos Aires la fiesta del árbol. Y fue aquella, indudablemente, una manifestación conmovedora.

En la mañana, en medio de un inmenso concurso de pueblo, los niños de las escuelas nacionales, de las escuelas particulares y de las diversas corporaciones, se hallaban agrupados en las esquinas de las avenidas y en los parques. En diversos sitios discursos pronunciados por el Ministro de Agricultura, por ingenieros, por sabios, por filósofos, enalteciendo los beneficios del árbol. En aquellos discursos se dijo que el bosque, en la pendiente ruda de las montañas, impide la tempestad y detiene la inundación; que los árboles en la llanura condensan la humedad, la cual, convertida en lluvia, en lluvia de oro, fecunda las tierras. Se dijo que, en la tristeza de las poblaciones, en esos desiertos de piedra en los cuales se agita el hombre, los árboles maravillosos absorben los miasmas malsanos. Se dijo, en fin, que los árboles, los admirables árboles, además de la riqueza y la salud que nos aseguran, visten la tierra de elegancia y belleza, son supremos adornos de la vida.

Cuando aquellos discursos concluyeron, en las avenidas y en los parques pudo verse a los pequeños argentinos que allí se habían congregado, ocupados en plantar doce mil arbolitos y en sembrar tres mil kilos de granos. Y en el mismo momento, en todas las grandes poblaciones del territorio inmenso, hasta las más remotas lejanías de los Andes, las manos ligeras de los niños suramericanos confiaban al cariño de la tierra tiernos arbolitos y sembraban vivaz.

En la tarde toda la alta sociedad se reunió a su vez en uno de los grandes hoteles de la capital para aplaudir nuevos discursos y, después de algunas canciones del terruño de Eugenio Buffet, los grandes himnos de Beethoven y Wagner, en los cuales todo el horizonte se despliega, con la *sinfonía pastoral* y los *murmillos del bosque*.

Se encontraron así fundidas todas las clases sociales en una manifestación realmente grandiosa. Esta Fiesta del Arbol, antes que un acto práctico, de utilidad inmediata y de provisión social, es un símbolo: el símbolo de lo que hay más bello en las cortas vidas humanas, el símbolo de la virtud del trabajo, de la

virtud del esfuerzo. Estos arbolitos plantados en la mañana por manos infantiles, significan algo grande; significan que con el hoy preparamos el mañana, que no hay esfuerzo perdido y que cada uno de nuestros esfuerzos por humilde que sea, se prolonga y nos sobrevive. Bajo la paciente labor de las estaciones el arbusto chupará en el corazón de la tierra maternal la savia viviente; el arbusto llegará a ser árbol y los hijos de nuestros hijos se abrigarán a su sombra.

He ahí lo que ha comprendido perfectamente el pueblo argentino, he ahí lo que origina el entusiasmo reflexivo de este pueblo que se levanta, lo mismo que una almáciga naciente cuya sombra se extenderá mañana magnífica sobre el joven continente. Y es este carácter emblemático el que da a una fiesta como esta su grandeza nacional. Si no se puede en efecto vivir más que con la realidad, no se vive más que la soñada realidad. La realidad no es más que el medio, no es la base. Sobre la existencia material, está la existencia moral, y para vivir ésta los pueblos tienen necesidad, lo mismo que los individuos, de un alto ideal. Ninguna fiesta mejor que la del Arbol corresponde a este ideal.

El árbol en el cual los primeros hombres adoraban una divinidad; el árbol de los bosques primitivos, en el cual sus ojos temerosos encarnaban el misterio del mundo; el árbol de las mitologías griegas, palpitante al contacto de las ninfas y la sangre de las dríadas; el árbol con el cual nuestros antepasados construyeron, primero la cabaña, después la casa y por último el palacio; el árbol que ellos lanzaron, plagas rudimentaria, en las corrientes rápidas, antes de construir las flotas de Tiro y de Cartago; el árbol que llevó, con las carabelas de Colón el alma de la vieja Europa hasta las riberas del Nuevo Mundo; el árbol que nos da la cuna y nos da el ataúd; el árbol que plantamos y nos sobrevive; el árbol de donde se alza una canción de pájaros, es una de esas grandes fuerzas eternas que la naturaleza ha puesto al servicio del genio del hombre.

Fuerza necesaria con vida y virtud propias. El árbol es, en la escala de los seres un hermano inferior a quien debemos cariño, protección, respeto, con solicitud constante. Tiene sobre nosotros la superioridad de habernos precedido en la tierra de la prehistoria y de perpetuarse después de nosotros. El está, lo mismo que nosotros, ligado al movimiento de la vida, el cual es inseparable del progreso humano.

Hay en la fiesta dicha una elocuente lección. La joven América, y la más joven de las Américas, esta América del Sur que apenas está saliendo a la vida, indica la vía al antiguo mundo, al demasiado viejo mundo. Nobles símbolos así, deberían servirnos para nuestro regocijo al mismo tiempo que para la enseñanza popular. Y deberíamos, siguiendo el ejemplo de esta fiesta del árbol, con la cual la Argentina tributa anualmente un culto eficaz, buscar el modo de establecer entre nosotros esas comuniones de vastas ceremonias, grandes escuelas de utilidad y estética.

VÍCTOR MARGUERITE.

NOTAS de información general

El Presidente de la República en viaje de inspección al Cambalache

Ayer mañana a las siete salió el señor Presidente de la República en compañía del señor Subsecretario de Fomento, con dirección al Túnel de Cambalache con el fin de practicar una visita de inspección por dichos lugares, y ver el estado actual de las obras de revestimiento que se están efectuando en los derrumbes ocurridos, y resolver lo que hubiere más conveniente sobre estos asuntos de suma importancia en la línea del Pacífico.

Importancia

de las conferencias agrícolas

El conferencista del Departamento de Agricultura don Lucas R. Chacón, ha estado recibiendo muestras de las cosechas de maíz obtenidas en Tarrazó, mediante la aplicación de los consejos de la propaganda ordenada por dicho Departamento.

La producción aparece duplicada en relación con el resultado de los años anteriores y la calidad del producto resulta inmejorable.

Contrato firmado

Por contrato firmado ayer con la Dirección General de Obras Públicas, el señor Manuel Otárola se compromete a construir los bastiones para el puente del Río Porrosalí, en el Paso de San Juan de Santa Bárbara.

Los empleados de la Gobernación y Municipalidad a su Gobernador

Por iniciativa del señor Enrique Fonseca Zúñiga varios empleados de la Gobernación acordaron obsequiar con una medalla de honor al correcto y distinguido caballero Lic. don José María Vargas, Gobernador de esta provincia, significando con esta muestra de cariño, el afecto sincero y leal que le profesan los que se consideran sus amigos de siempre.

La medalla será confeccionada en la joyería de don Ramón Ortiz, y por el dato que allí hemos adquirido será una joya valiosísima, y de algún mérito artístico. Luérra un hermozo brillante en el centro, con un monograma incrustado en el anverso, y en el reverso dirá: «Gratitud, Empleados Gobernación y Municipalidad».

Cosecha de dementes

Es raro el día que no se registra un caso de demencia en la capital, y los mismos médicos no se explican a qué se deba el desarrollo de esta enfermedad que ataca particularmente a personas jóvenes. Ayer mismo presenciámos un caso bien raro por cierto en una señora que habita por la Plaza del Ganado y que responde al nombre de Juantita Azurea.

Esta desgraciada mujer, está rematadamente loca, y los accesos furiosos que le le acometen, resultan un peligro inminente toda vez que su locura le da por herir y maltratar a la primera persona que halla en su camino, y consumada la fechoría se queda en completo estado de lucidez, como si nada le hubiera pasado.

Algunos médicos la han reconcido debidamente, y dictaminan no presentar ramificación alguna de enagenación, pero la vejez y sobre todo sus allegados, dieron cuenta del terrible mal que padece, evitando con esto responsabilidades.

La hechicería haciendo sus estragos

Hace varios días que un amigo nuestro, nos comunicó el descaño que tienen algunas gentes para explotar a los necios y crédulos.

Se trata de un cuarteto de jamalcancos que recorren la línea del atlántico embaucando a todas las familias trabajadoras para estafarles sus ahorros, haciéndoles ver que por medio de polvos que ellos tienen, y piedras especiales que traen de la India, se consigue dinero, amores imposibles y todo cuanto es difícil en la vida.

Avísamos por este medio a los incautos, a los que por perseguir un fin, que solo por medio de la honradez, el amor al trabajo y el estudio se consiguen, para que no se dejen sorprender por estos caballeros de industria que merodean por aquellos lugares.

El Turrújal no tiene agua

Desearíamos que la Municipalidad procediese sin demora a establecer un servicio de agua potable, por medio de cañería, en dicho barrio.

Hoy, que casi todos los pueblos de la República cuentan con sus cañerías, es verdaderamente sensible que en nuestra capital se halle un barrio importante como el Turrújal, privado de ella.

Manos a la obra, señores ediles! Estableced pronto esa cañería que proveerá a numerosos vecinos de agua fresca y pura, evitando así muchas enfermedades.

De Heredia

Fiesta social

Boda Rodríguez--Ruiz

26.—Hoy a las once de la mañana se dirigió un lujoso séquito de señoras, señoritas y caballeros a la Iglesia parroquial de esta ciudad, en donde debía verificarse el matrimonio de la espiritual señorita Marta Ruiz Z. con el culto y laborioso joven don Antonio Rodríguez S. Son estos jóvenes miembros de dos familias de lo más honorable de nuestra sociedad, por lo que la concurrencia, a pesar de los lutos, fué grandísima.

El Presbítero Salas en aquel acto bendijo a los contrayentes, quedando así fundidas dos almas para emprender la jornada de la vida bajo la estrella luminosa que brilla siempre en el hogar en donde se asila la dicha, el regocijo, la felicidad. No ha cumplido el hombre la misión que Dios y la Naturaleza le imponen sino desde que ha formado su hogar.

Del templo pasaron los desposados y concurrentes a la casa de doña Delina Zamora en donde una inmejorable orquesta hizo llevar hasta el colmo el regocijo de los invitados.

Pronto se vio el salón, que estaba poéticamente arreglado. Invadido por las elegantes parejas que se desizaban con dulzura al compás cadencioso del vals que hacía olvidar los trabajos de la tierra y que como por encanto maravilloso nos trasportaba a regiones de infinita enervación. Entonces fue cuando pudimos contemplar con la gala atarjente de su belleza a las señoritas Margarita Rodríguez, Clara Murillo, Adela Rosabal, Beatriz Duque Estrada, Matilde Sáenz, Dolores Rodríguez, Isabel Dobles, Luz Ruiz, Esperanza Villalobos, Aurelia Dobles, Muchas otras mariposas delicadas como los pétalos de las flores volaban de aquí allá, entre ellas recuerdo a Lucila Rodríguez, Marta Ortiz, María Ester Murillo, Ester González R., Claudia Echeverría, Marta y Lucila Rodríguez.

Muchas señoritas que semejan condensaciones de las antiguas Musas, por la armonía de las curvas de sus cuerpos lucían su talle de palmera, entre ellas recuerdo a Agelina Bogantes, Aurelia Ulloa, Anita Rodríguez, Carmen González R., Isabel González, Delia González, Talía Villalobos, y para terminar ahí va un puñado de flores y ricos botones de nuestro famoso jardín: Marta Pacheco, Armenta Alvarado, Caridad y Luz Pacheco, Consuelo Agüero, Catalina Meza, Anita Zamora, Carmelina Dobles, Luz Fonseca.

Las señoras que hicieron los honores de la fiesta merecen párrafo aparte; entre ellas recuerdo: Doña Delina Zamora, Elisa de Sáenz, Elemberta de González, Rosario de Rosabal, Adilla de Iriás, Rosario de Dobles, Teófila v. de Ruiz, Anita v. de Dávila, Adela de Solera, María Josefa de Chaverril, Guadalupe de Castro, Delia de Trejos, Oliva de Vega, Ester de Dango, Consuelo de Solera, Amelia de Ruiz, Augusta de Fonseca y Dolores de Bolaños.

Demás sería decir que los asistentes fueron colmados de atenciones por parte de la muy distinguida familia de Zamora, lo que hizo que aquella fiesta en que había derroche de entusiasmo fuera una de las más agradables a que ha concurrido la sociedad herediense. A las cuatro de la tarde terminó la simpática reunión quedando todos muy satisfechos de los cuidados de que fueron objeto en la mansión de la muy estimada señora doña Delina v. de Ulloa. Al consignar esta nota, deseo para los jóvenes contrayentes eterna felicidad en el curso del nuevo camino que hoy han emprendido.

Corresponsal

De Sta. María

Fiesta escolar

Invitado por el personal docente de estas escuelas, concurri el domingo a las 12 m. al acto público con que terminaban las tareas del presente curso.

El salón sencillamente adornado; en el fondo y frente a la puerta de entrada, la Junta de Educación en cuerpo, el Director y maestros, destacándose sobre sus cabezas el retrato del precioso hombre público Lic. don Mauro Fernández, rodeado de la bandera tricolor.

Frente a ellos, los alumnos de ambos sexos, rodeados de la mayoría del vecindario que se dio cita a presenciar los festejos y así demostrar el cariño que sienten por la enseñanza, principio de todo progreso y de la fraternidad humanas.

Dió principio el acto con una audición de escogidas piezas y cantos de fonógrafo con que el progresista don Próspero Mejía obsequiaba a los escolares.

Los niños y niñas cantaron el Himno Nacional que fué escuchado de plé y con el mayor respeto por todos los presentes.

La niña Amparo Flores de V año recitó «La Limosna Espiritual» de Díaz Mirón, que termina así:

«Vosotros que habíais al pueblo
De libertad y derecho,
Y que tenéis en el pecho
Para todos caridad.
No olvidéis: que junto al hombre
El vicio siempre está en vela,
Fundad primero la escuela
Si queréis la libertad.»

Canto «La Saboyana».

Improvisación del Director de la escuela oportuna al acto. ¡Cuánto me gustó volver a oír la voz de mi querido maestro, después de tanto tiempo de estar separado de él!

Canto «El Descanso».

Recitación «El maíz de Gregorio Gutiérrez G.», por la alumna Albertina Fletes del V año, al pie de las hermosas marzacas que se exhibían cosechadas en el campo de ensayos de la escuela.

Canto «Marcha Infantil».

Discurso del alumno de IV año José Elizondo, dando las gracias a la Junta y a los maestros.

Reparto de las notas de promoción y obsequio de confites y galletilla a los escolares.

Para la Junta y maestros mi felicitación por el resultado de tan simpática como educativa fiesta social.

FISGÓN

25 de noviembre de 1912.

El viaje del señor Obispo

Ayer en el tren de la mañana salió de esta capital, el Ilustre Señor Obispo en compañía del Padre Porras, en visita especial para algunas poblaciones de la República, regresando probablemente dentro de quince días.

Con motivo de esta gira, en los pueblos de San Ramón, Atenas y Palmarese se ha despertado entre todos los fieles un gran entusiasmo, preparándose a recibirle dignamente cual corresponde a su elevado cargo.

Movimiento diario

Los que nacen

Eduardo, de Ester Brenes.
Inominado, de Teodoro Rebén y Herminia Agullera.
Juana, de Auristela Argüello.
Victor, de María Luisa Ramírez.

Los que viajan

Charles Berensford Buckley, Guatemala.
Carlos Roberts, California.
C Blork, Perú.

Los que mueren

Juan M^a Argüello, un mes.
Inominado Reben.

ARREGLO DE AGERAS EN LA CAPITAL
Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos
DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones atenderse con el ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

Acartado n^o 343 y teléfono n^o 278

A media luz

Laura Obregón

Laura es una artista simpatísimas, que lo digan sino los asiduos concurrentes del Teatro Variedades. Rostro hermoso, unos ojitos chispeantes; formas esbeltas. Además, tiene una alma dulce como la miel: es cubana, una palma gentil de la isla hermosa del ardiente sol.

Laura Obregón tiene una hermosísima voz de soprano dramática, de gran volumen: Es ella la artista principal del afamado cuarteto *Los Mosqueteros*. Modestísima, sin pretensiones de ninguna clase, ha de llegar a la cima, a través de ese *vinculoso* sentimental de todos los artistas; y ojalá que llegue con la primavera de la vida... porque ¿para qué los laureles cuando el corazón duerme en su sarcófago de hielo?

En Cuba está su hogar. Quiera el destino que regrese a él, después de su larga gira artística, llevando junto con los efímeros aplausos de las multitudes, el fruto de su rudo trabajo de la a. c. n. a. el pan del mañana

Nuevo médico

Procedente de Guatemala en donde hizo sus estudios profesionales, llegó ayer a esta capital don Rafael María Rodríguez, Doctor en Medicina y Cirujía.

Es el Doctor Rodríguez oriundo de la ciudad de San Ramón y miembro distinguido de una de las principales familias de aquel lugar. Para su ciudad natal se dirige ahora el nuevo médico, en vía de descanso y para decidir allí el lugar a donde definitivamente ejercerá su profesión.

El doctor Rodríguez trae al país, después de muchos años de ausencia, no solamente las luces de su claro talento y el caudal de su experiencia durante más de cinco años de práctica, sino algo de mayor valía y que más difícil es hallarlo en la vida: la magnanimidad de su gran corazón.

Siempre fué conocido entre los suyos como amigo de sentimientos delicados y generosos.

Reciba, el nuevo médico y viejo amigo nuestros parabienes por su feliz arribo a estas playas en donde se le sabe estimar por su talento y por sus virtudes.

BOTICA ESPAÑOLA

— DE —

ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

--SIDRA ZARRACINA--

Premiada con MEDALLA DE ORO

COGNAC OTAR DUPUY

Whiskey Ananhattan Club

Pídalos Ud. en todas las cantinas

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carritos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitud de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas,

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

¡CAFE! ¡CAFE!

De la presente cosecha y para el consumo del país, tengo para vender desde 27 hasta 33 colones quintal.

Para informes, muestras ó pedidos, dirigirse á mi oficina en San Francisco de Heredia.

Julio Sánchez L.

Anúnciese en
EL REPUBLICANO

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Provedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

Bonitos negocios

Vendemos:

19.—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

20.—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

39.—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

suficiente habilitaron la habitación del conserje; á los curados provisionalmente se les trasportó en ambulancias al hospital y á sus domicilios. Hubo escenas desgarradoras al intentar reconocerles las familias. Muchas mujeres se desmayaron. Los civiles impidieron el acceso á la casa de socorro donde amontonáronse 31 cadáveres de niños y 3 de niñas y varios agonizantes. El ayuntamiento se reunió extraordinariamente.

Constantinopla, 24.—El Gobierno afirma que el cólera disminuye, pero no se le da mucho crédito.

Washington, 23.—El aumento de la exportación de trigo es de 100 000 000 bushels en los 10 meses contra 30 000 000 el año pasado. Cálculase que los productos manufacturados representarán la mitad de la exportación. Taft rehusará la oferta de pensión á los ex Presidentes. La prensa hace comentarios desfavorables; dice que es indecoroso. Carnegie insistirá en la creación de la pensión.

Madrid, 23.—La Gaceta publica el decreto creando el ducado de Canalejas con grandeza, disfrutando la viuda durante su viudez, si se casara lo heredará el primogénito. Dispónese perpetuar la sucesión del ducado en la línea directa. La comisión del Congreso dictaminó sobre el proyecto de pensión de 30,000 pesetas; si la viuda se casara ó falleciera la disfrutarán los hijos vitaliciamente.

Berlin, 24.—El Archiduque Fernando y el Kaiser se proponen fortalecer más el pacto de los dos pueblos germánicos repudiando ambos gobiernos afectados por el canard de la movilización Autorizada mente se afirma que la misión del heredero del trono en Austria en Alemania es para inducir al Kaiser á servir de mediador entre Rusia y la monarquía dual para evitar la posibilidad de una guerra. Según expresa el «Daily Telegraph» en nota editorial, la opinión del Ministro de la Guerra alemán es, que las dificultades entre Austria y Servia pueden resolverse fácilmente y que la paz de los Balcanes se divisa ya. Los diarios acusan á los responsables de haber propagado noticias tan alarmantes con el único fin de introducir el pánico en los mercados del mundo.

Milwaukee, 25.—El agresor de Roosevelt ha sido declarado loco é internado en un manicomio.

Basilea, Suiza, 24.—Hoy fué la apertura del Congreso socialista internacional al que concurrieron 500 delegados en medio de una manifestación como de 30 mil personas, formándose grupos al rededor de los oradores. Discutieron Hardt, inglés miembro de la Cámara de los Comunes, Debresense, ex-diputado francés é Iglesias. Sakanoff, leader búlgaro, fué especialmente ovacionado. Prepara-se un movimiento significativo para evitar la intervención de Europa.

Nueva York, 24.—Incendióse el manicomio Amityville en Long Island, compuesto de 3 edificios; el primero quedó destruído y 200 locos corrían llenos de pánico é histéricos. Impotentes los bomberos, salvaron el resto de los edificios voluntarios del vecindario y apresaron á los escapados. Hubo un muerto, varios heridos y algunos perdidos. La causa del incendio fué desperfecto en el aislamiento de los alambres eléctricos y que la construcción era principalmente de madera.

Bilbao, 24.—Hubo gran catástrofe en el cinematógrafo en el circo infantil. Estaba llenísimo, especialmente de niños y mujeres. Durante la representación un expectador de la galería gritó ¡fuego!, produciéndose un pánico enorme y un griterío espantoso. Aterrorizados buscaban salidas y se agolpaban en las puertas donde eran pisoteados por el público enloquecido. Las autoridades y los dependientes del teatro gritaban inútilmente tratando de calmarlos. Hubo más de 20 niños muertos pisoteados, destrozados.—También algunos empleados fueron aplastados. Una gran multitud acudió al lugar de la catástrofe. Los sobrevivientes salieron protegidos por la policía. Los cadáveres se trasportaron al depósito en medio de la consternación general.

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor. TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.



Suscríbese á "El Republicano"

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendiendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca.—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de peones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballar. Para precio y demás detalles, dirigirse á AMERLING, apartado 333.

Cuchillería

de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeitar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de aillar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

Y ABARROTES

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colones docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

de Limón

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

-- LA ESMERALDA --

Nueva refreshería, cantina y pastelería
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastelillos, refrescos y exquisitos licores.